



## **Embajada de Colombia en Kenia**

### **Grupo de Trabajo Intergubernamental de Expertos de Carácter Abierto sobre Vivienda Adecuada para Todos Intervención Ítem de Agenda 3 S.E. Pedro León Cortes Ruiz, Embajador de Colombia en Kenia, Representante Permanente de Colombia ante ONU Habitat y el PNUMA**

Muchas gracias señora presidenta,

En nombre de la República de Colombia y del Ministerio de Vivienda, Ciudad y Territorio, agradezco esta oportunidad de participar en esta importante discusión sobre los esfuerzos globales para garantizar el derecho a una vivienda adecuada. Reconocemos y valoramos el liderazgo de la Directora Ejecutiva de UN-Habitat y los documentos presentados, que ofrecen una base sólida para avanzar en la discusión sobre los progresos alcanzados y los desafíos que aún enfrentamos. Desde Colombia, reafirmamos nuestro compromiso con los principios del Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, los Objetivos de Desarrollo Sostenible, en particular el ODS 11, y la Nueva Agenda Urbana.

Para Colombia, la vivienda adecuada no solo es un derecho humano esencial, sino también un eje fundamental para promover la equidad social, la sostenibilidad y la resiliencia climática. En esta perspectiva, hemos adoptado la política integral del hábitat dentro del marco del Plan Nacional de Desarrollo 2022-2026, la cual prioriza el ordenamiento territorial alrededor del agua así como su compromiso con la vivienda social.

Con la Política Integral del Hábitat, Colombia ha hecho énfasis en la importancia de un enfoque multinivel y participativo. El gobierno colombiano ha trabajado en colaboración con comunidades locales, indígenas y afrodescendientes, para integrar conocimientos tradicionales en la planificación urbana. Esto está alineado con la Resolución 2/4 de ONU-Hábitat sobre Ciudades Biodiversas y Resilientes, que promueve la sostenibilidad y la equidad a través de enfoques participativos.

Colombia tiene grandes expectativas sobre los resultados que ofrecerá el Grupo de Trabajo Intergubernamental de Expertos de Composición Abierta sobre una Vivienda Adecuada para Todos, el cual proporcionará, por primera vez, a los



## **Embajada de Colombia en Kenia**

Estados Miembros un foro temático específico para evaluar los avances alcanzados hacia el logro de una vivienda adecuada para todos, debatir los desafíos que ello implica y formular recomendaciones a la Asamblea en el desarrollo de políticas destinadas a acelerar los progresos hacia el logro universal de una vivienda segura, sostenible, adecuada y asequible, entendiendo que no existe una única solución para abordar este reto. En esa perspectiva, el Grupo podrá facilitar el aprovechamiento de las buenas prácticas desarrolladas por todos los países.

Colombia ha liderado iniciativas innovadoras que integran la vivienda con la planificación urbana y la reducción de la pobreza. Para dar un ejemplo, con el fin de cumplir el ODS11, el Gobierno nacional ha adelantado acciones para reducir el número de hogares con déficit cuantitativo de vivienda de 5,22% a 4,00% en 2022; ha beneficiado a más de 600 mil hogares con mejoramiento de vivienda; ha entregado cerca de 520 mil Viviendas de Interés Social iniciadas; y se ha avanzado en la construcción de infraestructura vial destinada a los Sistemas Estratégicos de Transporte Público y Sistemas Integrados de Transporte Masivo en 12 ciudades del país.

Con respecto a reducir el déficit cualitativo, Colombia ha implementado políticas para la mejora de asentamientos que presenten deficiencias o precariedad urbana, con un enfoque cualitativo de mejoramiento de vivienda, como parte de su compromiso con los Objetivos de Desarrollo Sostenible y los principios de ONU-Hábitat. Estas acciones incluyen la provisión de servicios básicos y la integración urbana de estas comunidades, buscando garantizar condiciones dignas y sostenibles para todos.

Un área prioritaria para Colombia ha sido garantizar la seguridad de la tenencia. A través de programas de titulación masiva, estamos beneficiando a mujeres, comunidades indígenas y afrodescendientes, protegiéndolas contra desalojos forzosos y promoviendo la equidad.

Sin embargo, somos conscientes de los desafíos que persisten. El déficit habitacional sigue siendo una realidad que afecta a millones de colombianos. Muchas familias aún viven en condiciones de precariedad en asentamientos informales, lo que profundiza las brechas sociales y económicas. Las capacidades técnicas y los recursos de los gobiernos locales también son



## **Embajada de Colombia en Kenia**

limitados, dificultando la implementación efectiva de nuestras políticas habitacionales a nivel territorial.

Para enfrentar estos desafíos, consideramos esencial fortalecer la cooperación internacional. Instamos a la comunidad global a intensificar los mecanismos de financiamiento innovadores y a desarrollar modelos de cooperación técnica que puedan apoyar a los países en desarrollo. Proponemos adoptar un enfoque integral que combine la vivienda con infraestructura básica, transporte, servicios públicos y empleo, asegurando un desarrollo inclusivo y sostenible. Además, hacemos un llamado a aumentar la inversión global en vivienda adecuada, explorando alternativas como los impuestos sobre la propiedad y los modelos de economía circular que permitan financiar soluciones habitacionales sostenibles.

Muchas gracias.